

北の  
経営者たち

# トップの決断

玄米酵素会長

岩崎 輝明さん(67)

いわさき てるあき

44年、札幌市生まれ。月形高を2年で中退し、家業の建具製造を経て札幌の織維問屋に就職。71年に創業し、72年5月から現職。一般財団法人の北海道酵素(札幌)を設立して社長に就任。77年に社名NPO法人日本総合医学会へ変更した。12年(東京)理事長を兼務している。

1996年9月。福岡への出張途上、新幹線で鳴り響いた車内放送の呼び出しが、受難の始まりだった。自身が社長を務める玄米酵素(札幌)本社からの緊急連絡だった。

「大変です。全社に警察の強制捜査が入っています」

発酵させた玄米に大豆を加えた主力の健康補助食品「ハイ・ゲンキ」に、許可を得ず甲状腺ホルモンを入れ販売したという薬事法違反容疑。「健康食品にホルモン混入」とマスコミも一斉に報じた。「冤罪だ」。まったく身に覚えがなかった。独自に公的機関へ検査を依頼し、製品からホルモンが検出されないことを確認。検査に対し「入手が困難で高価なホルモンを、製品に混ぜるメリットがない」と主張した。



「困難は会社を強くする」と経営哲学を話す岩崎さん

## 健康食届ける一念で

S09001 認証を20000

年に取得。品質管理の専門家も新たに配置した。原料の道産化にも取り組んだ。以前は米国産を使っていた大豆を、価格が5倍の勝産に変更。本州産だった玄米は、石狩管内新篠津村での契約栽培に切り替えた。

社内ではコスト増を伴う取り組みに異論もあったが、「品質を高め信頼を回復する」と譲らなかつた。

努力は実り、顧客数は12万を回復。毎年5%の増加が続いている。5年後をめどに工場を新設する計画だ。玄米発酵食品入りの振りかけを発売するなど、新たな食べ方を提案する商品開発にも力を入れる。

高校を中退して就職した札幌の織維問屋で猛烈に働き、21歳で課長に出世した。ところが、多くの人に製品を届けたいとの思いを強くした。風評被害を払拭するため、次々と対策を打ち出した。

生産工程の透明化を目指し、工場で品質管理の国際規格「I

SO9001」認証を20000年に取得。品質管理の専門家も新たに配置した。原料の道産化にも取り組んだ。以前は米国産を使っていた大豆を、価格が5倍の勝産に変更。本州産だった玄米は、石狩管内新篠津村での契約栽培に切り替えた。

社内ではコスト増を伴う取り組みに異論もあったが、「品質を高め信頼を回復する」と譲らなかつた。

当初は経営ノウハウも皆無。信頼していた役員が離反し、別

の会社を設立する「内紛」も味わつた。経営者として自らを鍛えるため、多くのビジネス書を読み、人から話を聞いた。たどりついたのが「利益は最後についてくる」という理念。社員には常に、「社会貢献が大切だ」と呼びかけている。

「米なら玄米、魚なら小魚。食材は丸ごと食べるのがいい」

「自分が住む土地の食材が一番」。取材を始めると健康食の話が次々飛び出して、なかなか事業の話にならない。「あくまで食事が大切。それを手軽に補えるのが玄米発酵食品です」と笑う。自分が健康を取り戻した経験に裏打ちされているだけに説得力があった。

(幸坂浩)

次回はアサヒ商会(函館)社長の齊藤清人さんの予定です。

## 全国でセミナー

妻子も自分も体調がすぐれない。肉食中心の食事に問題があるのではと思い、健康に良いと

健康補助食品を売るだけでない。食事そのものの改善を目指す「食事道」を説く。自身や社

員らが全国で開くセミナーは、大小合わせて年1万回に及ぶ。胆振管内洞爺湖町に有機農法の農園を開設し、それえた米や野菜は同町内の保養施設などで提供している。

創業40周年の節目を超えた今年5月、社長を退き代表権のある会長に就いた。目標は顧客を現在の5倍、60万人まで増やすこと。玄米発酵食品が健康増進に役立ち、病院に行く人が減れば国家財政の重荷となつて医療費も削減できる。「みんな受けた時にやめていました」と受けた時にやめていました

■玄米酵素	札幌市北区北12西
▽本社	
1 ▽創業	1971年 健康補助食品製造
▽業種	
・販売	
▽資本金	1億円
▽売上高	52億5千万円(2011年12月期)
▽従業員数	92人